



Populismo: Un mito que regresa

Isidro H. Cisneros

a democracia debe defenderse de sí misma. Es sabido que a través de los métodos democráticos tanto el fascismo como el nazismo llegaron al poder. Ahora, el triunfador de las elecciones en la democracia más antigua de América, Donald Trump, invoca al pueblo y afirma que su gobierno será para el pueblo: "No es una transferencia de poder de un presidente a otro. Ni siquiera de un partido a otro. Estamos transfiriendo el poder de Washington y devolviéndoselo a ustedes, el pueblo". Estas palabras recuerdan a las pronunciadas por Benito Mussolini en 1922 durante la Marcha sobre Roma, organizada por el Partido Nacional Fascista: "Hemos creado nuestro mito. El mito es una fe, es pasión, es un estímulo y una esperanza. Nuestro mito es el pueblo, nuestro mito es la grandeza de la nación". El desafío más amenazante para la democracia en estos momentos, es el populismo nacionalista, lo que recuerda que la democracia no se establece de una vez y para siempre.

El populismo regresa con fuerza en el lenguaje de los políticos con tintes de demagogia, mesianismo y nuevas esperanzas. La "voluntad popular" expresada democráticamente a través del voto, es invocada incesantemente por los líderes para cultivar un contradictorio consenso social en torno a sus estrategias antipopulares. Se presenta como un fenómeno, al mismo tiempo, incluyente e intolerante. Su fuente de inspiración y referencia constante es el pueblo, considerado un agregado social unitario que sostiene la homogeneidad de las masas con sus arquetipos, esencialismos y nostalgia por el pasado. Encarna el mito nacional, el que llega a los corazones, el que reclama deberes para con la patria o el pueblo, el que está exento de excusas o explicaciones. El nacionalismo populista como elemento de unión social y cohesión política.

Las interpretaciones sobre el populismo muestran divergencias y frecuentemente son generalizaciones de pocos casos nacionales indebidamente postulados como tipos ideales. La categoría es tan amplia, que es aplicada a ejemplos totalmente diversos. Para complicar las definiciones se reconoce también la existencia de un populismo de derecha y otro de izquierda, uno marcadamente autoritario y otro con pretensiones democráticas. El populismo se abroga el monopolio de la representación nacional y niega el pluralismo. Exalta al líder carismático y a la política vertical, estableciendo una relación con las masas fuera de la intermediación institucional para crear un sistema plebiscitario basado en una liturgia política cuasi-religiosa que promueve la socialización autoritaria del

En cuanto acción política, el populismo nacionalista hace prevalecer la supremacía de la voluntad del pueblo, presentándose como un movimiento que promueve la salvación de las masas a través de liderazgos maniqueos, dogmáticos, excluyentes y discriminatorios. En cuánto ideología, considera que las máximas virtudes públicas residen en el pueblo, quien representa a la mayoría de la sociedad y es fuente de la legitimidad política. El populismo aparece como un movimiento donde el pueblo es la entidad suprema tanto en su expresión concreta como en su investidura mítica. El autoritarismo personalista siempre está al acecho, defendamos la pluralidad y la diversidad que son valores esenciales de la democra-

UNA SOCIEDAD FRAGMENTADA

En distintas regiones de nuestro país se observan movimientos de protesta por la frustración y el malestar social que ha producido el aumento de las gasolinas. Como era de esperarse, esta decisión está motivando un generalizado incremento de los precios en los servicios básicos y en los productos de consumo popular. Una decisión inesperada que trastoca profundamente el equilibrio económico y financiero de México, y que ocurre en un momento de incertidumbre por el contexto de cambio de poderes en nuestro vecino del norte, que abre un nuevo ciclo conservador a nivel internacional. Con la decisión de liberalizar los precios la confianza se desvaneció. Y la confianza es lo que cohesiona a una sociedad, al mercado y a las instituciones. Sin confianza, nada funciona. Sin confianza, el contrato social se disuelve y la sociedad desaparece, transformándose en individuos a la defensiva que luchan por

El malestar se traduce en protesta contra un sistema considerado obsoleto y, al mismo tiempo, incapaz de garantizar mínimos vitales de justicia social. Representa un recordatorio de las limitaciones institucionales para producir una democracia de calidad con equidad. Las razones de los movimientos sociales están motivadas por una crítica y una reivindicación de cambio al orden establecido. Se dirigen contra las instituciones tradicionales que evidencian el fracaso del Estado en áreas clave de la vida colectiva relacionadas con la política social. Las calles de muchas ciudades son el escenario de una protesta ciudadana que exige cambios a nuestra clase política. Se trata de movimientos por el derecho a mejores condiciones de vida que se manifiestan en formas y niveles muy variados de organización.

El sociólogo del comportamiento colectivo, Alain Touraine, considera que los movimientos sociales surgen cuando los actores concentran sus acciones en torno a aspiraciones comunes frente a las autoridades. Los movimientos evidencian la irrenunciable búsqueda de una sociedad más incluyente y democrática. El profesor Touraine afirma que ellos encarnan las "estrategias del desencanto social". Cuando el sistema económico resulta inadecuado para proporcionar un marco satisfactorio para el comportamiento colectivo, las personas se ven forzadas a cuestionar el orden institucional poniendo en marcha acciones no conformistas o contrarias al sistema. La acción colectiva es el principal recurso, y con frecuencia el único, del que disponen los ciudadanos para reclamar sus derechos y las formas que adopta tienen poder porque desafían a la autoridad, despiertan solidaridad y cobran significado para determinados grupos de la población.

La acción colectiva puede ser breve o constante, institucionalizada o radical, permite la inclusión, produce reivindicaciones nuevas y se conduce a través de una crítica al sistema. El poder de los movimientos se pone de manifiesto cuando los ciudadanos unen sus fuerzas para enfrentarse a las élites a través de la acción colectiva. En la base de la protesta también se encuentran las redes sociales y los símbolos culturales. Iniciar una protesta es algo relativamente sencillo si existe un malestar común y persistente, lo difícil es ponerle fin de forma exitosa y en un sentido democrático. Los movimientos surgen como un sentimiento de insatisfacción social que el Estado debe atender.

'Negocios entre México y EU generan más de mil 400 mdd al día: Videgaray

Ciudad de México

I secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso indicó que las relaciones comerciales entre México y Estados Unidos producen ganancias diarias que superan los mil 400 millones de dólares.

Previo a las negociaciones del Tratado Libre de Comercio con el gobierno de Estados Unidos, el canciller mexicano enfatizó que el beneficio económico es mutuo.

El comercio que realizamos entre México y Estados Unidos supera los mil 400 millones de dólares al día, esto es más de 500 mil millones de dólares en un año", indicó.

No podemos olvidar que si bien Estados Unidos es la mayor parte del origen de la inversión extranjera que hemos recibido en los últimos años, México también es una fuente muy importante de inversiones en estados unidos, hoy las inversiones que realizan empresas mexicanas en Estados Unidos representan ya un acumulado de más 18 mil millones de dólares", añadió.

Reconoció que ante los cambios económicos que provocaron la salida de Reino Unido de la Unión Europea a través del llamado 'Brexit', así como el resultado de la elección presidencial de Estados Unidos, dan una muestra de que las sociedades han puesto su respaldo en políticas de proteccionismo económico nacionalista.

Una porción significativa de la ciudadana, del electorado, de Europa y de Estados Unidos, levantó la voz para exigir un cambio de paradigma. Para exigir que se pusieran por delante los intereses nacionales y el nacionalismo económico", expuso.

Asimismo, expuso que, gracias a la colaboración bilateral, México y Estados Unidos hicieron posible que se redujeran las cifras de tránsito migratorio. En 2009, se estimaba que había un flujo de 380 mil mexicanos indocumentados, en 2014, la cfra fue de apenas 80 mil", indicó. Videgaray confió en que las negociaciones con Estados Unidos puedan ser dirigidas a buenos términos. Con la confianza que tiene



CIUDAD DE MEXICO.- El canciller mexicano sostuvo que México también beneficia a EU, con inversiones de más de 18 mil mdd; afirma que, flujo migratorio ha disminuido gracias al trabajo conjunto.

México para negociar con esa nación y lo haremos seguros de que con unidad y objetivos fijos habremos de lograr un

buen acuerdo", expuso durante la presentación de la Política de Relaciones Exte-

La SCJN 'congela' sentencias sobre regulación de Uber en México

a Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) congeló cual-

quier fallo judicial relacionado con la regulación al servicio de UBER hasta que los ministros resuelvan sobre la constitucionalidad de los



CIUDAD DE MEXICO.- El máximo tribunal deberá resolver primero la constitucionalidad de la operación del servicio; ordenan aplazar modificación de la Ley de Transporte en Yucatán.

ordenamientos que busquen reglamentar servicios de transporte mediante una aplicación telefónica.

A través de un acuerdo dado a conocer en el Diario Oficial de la Federación, el máximo tribunal del país ordenó el aplazamiento de las sentencias de amparo en contra de la modificación a la Ley de Transporte del Estado de Yucatán, en materia de transporte de pasajeros contratados a través de plataformas tecnológicas.

Con el fin de preservar el derecho a la seguridad jurídica de los gobernados reconocido en los artículos 14 y

constitucionales, se estima conveniente acordar el aplazamiento del dictado de la resolución en los amparos en revisión del conocimiento de los Tribunales Colegiados de Circuito, en los que subsista el problema de constitucionalidad del Decreto 400/2016", señalaron los ministros.

agosto la Suprema Corte aceptó analizar la constitucionalidad del servicio de Uber, al admitir a trámite una acción promovida por diputados de Yucatán en contra de una ley estatal que regula este servi-

El año pasado legisladores de Yucatán del PAN y Morena consideraron que la normativa establece a los operadores de Uber una serie de requisitos extra a los de otros taxis con la finalidad, dicen, de proteger al sector de un monopolio.

La economía de México entra en terreno dificil: FMI

a economía de México entra en un terreno difícil por los planes del gobierno del presidente Donald estadunidense Trump, mientras que la actividad productiva de Brasil comenzará apenas estabilizarse tras la peor recesión de su historia, dijo el Iunes el Fondo Monetario Internacional (FMI).

En una actualización de las perspectivas económicas de América Latina, el director del Departamento del Hemisferio Occidental del FMI, Alejandro Werner, planteó un panorama cauto en el que reiteró con más detalles las proyecciones para la región, México y Brasil, que ya había adelantado la semana pasada.

Las perspectivas (para México) están empañadas por la incertidumbre en torno a la política comercial de Estados Unidos, la cual, sumada a las condiciones financieras más restrictivas, frenará la actividad económica",

indicó el organismo. El presidente Trump firmará el lunes una orden para renegociar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y retirar a Estados Unidos del Acuerdo Estratégico Transpacífico de Asociación Económica (TPP), dijo NBC citando a un funcionario de la Casa Blanca.

La economía mexicana, que ya venía con un repunte flojo del impacto de la crisis global de 2008-2009, sufrió un revés en 2016 cuando Trump irrumpió en las elecciones de Estados Unidos. El peso se depreció y presionó a la inflación, al tiempo que las inversiones se congelaron por las dudas sobre el panorama.

Trump y su gobierno han ratificado los planes de construir un muro fronterizo v aplicar un impuesto a las importaciones mexicanas para garantizar la seguridad y el empleo de los estadounidenses, pero aún no se conocen detalles de las iniciativas, que podrían quedar más claras esta semana.

En una conferencia para presentar el reporte del FMI, Werner dijo que "en la medida que se vaya generando mayor información sobre las dimensiones (de lo que) se va a estar negociando, muy probablemente esta incertidumbre disminuya y el impacto sobre la actividad económica en 2017 pudiese amortiguarse".

El informe del Fondo dijo que para mantener la confianza del mercado y situar la deuda pública en una trayectoria descendente, México debería perseverar en la con-

También señaló que el endurecimiento monetario del banco central ayudaría a contener las expectativas inflacionarias.

solidación fiscal.



CIUDAD DE MEXICO.- El presidente Trump firmará el lunes una orden para renegociar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte y retirará a

Estados Unidos del TPP.